

PRECIO
0.20

Ejemplar

TRIBUNA LIBRE

PRECIO
0.20

Ejemplar

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Oficina: 150 varas al Norte de "La Despensa", alto edificio 436

TELÉFONO 3772

APARTADO 1439

AÑO I

San José, C. R., Lunes 15 de Mayo de 1950

Nº 21

El escandaloso aumento de los gastos públicos no se justifica

La famosa banca nacionalizada no es más que una buchaca que tiene el Fisco para sacar plata cada vez que anda en apuros

"Se puede engañar a todo el pueblo durante algún tiempo, o a parte del pueblo durante todo el tiempo; pero no se puede engañar a todo el pueblo todo el tiempo".

ABRAHAM LINCOLN

Recapitulando

Demostremos y comentámos en nuestra edición anterior el fantástico derroche de dinero que hubo durante los primeros veinte meses de la segunda República (mayo de 1948 a diciembre de 1949): cerca de 115 millones en gastos hechos con Bonos de la

Deuda Pública, más 118 millones por gastos de Presupuesto en 1948 y unos 135 millones por gastos de Presupuesto en 1949. Lo cual significa que en tan corto lapso, la Junta gastó mucho más dinero que el Dr. Calderón Guardia en sus cuatro años de Gobierno, sin hacer ni la décima parte de las obras que este gobernante le dejó al país.

Don Santos León Herrera

Costa Rica, —pero la Costa Rica antañona, orgullosa de sus tradiciones de paz, de orden, de libertad y de trabajo— ha sufrido una pérdida irreparable con el fallecimiento, ocurrido el día 9 de mayo en curso, del ingeniero don Santos León Herrera —Era, sin lugar a dudas, un representante de las mejores virtudes del costarricense.— El equilibrio mental de la Costa Rica vieja se reflejaba en todos sus actos, siempre ponderados, sin estridencias, ya en la vida privada como en la pública.— Puede decirse de él que cuantas posiciones ocupó —el escaño de representante del pueblo, el sillón ministerial y el de jefe interino del estado— fueron por él prestigiadas impartiendoles el brillo de su gran corazón, y su clara inteligencia pero, por sobre todas las cosas, de su gran honradez.

De él puede decirse que se llevó consigo el respeto y la gratitud nacionales, y que su memoria será venerada siempre.

Nosotros perdimos a un amigo que ocupó sitio preferente en nuestro corazón y Costa Rica perdió a uno de sus hijos más preclaros. Pero la historia patria ha ganado a una figura que prestigiará sus páginas con caracteres que serán ejemplo para quienes quieran en la vida practicar la virtud de ser buenos.

A los deudos del ingeniero León Herrera, la expresión más sincera de nuestra simpatía, y para el querido amigo, nuestro sentido recuerdo.

Y dijimos también que para el presente año las cosas, lejos de mejorar, se empeoran pues prácticamente el Presupuesto está llegando ya a 140 millones de colones, lo cual —repetimos— representa, en relación con el último Presupuesto de la Administración Picado, un aumento de.....

¢ 54,196,034.37, o sea, un aumento del 63 %; todo en escasos dos años.

¡Calculen nuestros lectores a dónde llegaremos cuando el señor Ulate termine su período!

(Pasa a la página 7).

¡El Procurador General no sabe quién ordenó el pago de lezzi!

«Tribuna Libre» dijo en edición anterior, que se podía apostar cualquier plata a que no se establecerían responsabilidades contra los autores del atracó lezzi, en el que se embolsaron, entre cuatro vivos, la bonita suma de más de medio millón de colones. Los hechos, más elocuentes que todas las promesas, nos están dando la razón. El procurador general de la República, el mismo que se ensaña contra el calderonismo y está empuñado en que se consumen las monstruosas sentencias del Tribunal de Probidad, no sabe a estas horas, qué persona ordenó el pago de SEISCIENTOS MIL COLONES a lezzi, se le ha olvidado quién ocupaba el ministerio de economía en tiempos de la Junta Figuerista y anda de periódico en periódico y de oficina en oficina, pidiendo que le den esos nombres.

El colmo de los colmos es que, según la prensa oficial lo anuncia, la

(Pasa a la página 8)

El Diablo anda repartiendo escapularios en Costa Rica

Varios diputados del partido social-demócrata ironaron airadamente en días pasados contra la restricción de libertad que ellos dicen que ha impuesto el gobierno de Venezuela.—Uno de ellos, el señor Fernández Durán, aludió, por ejemplo, a la clausura de algunos órganos de prensa.—Al señor Fernández Durán y a sus compañeros les preocupa, y mucho, lo que ocurre en Venezuela, pero les importa muy poco lo que ocurre en su propia patria.—Nunca hemos visto el señor Fernández Durán protestar porque La Tribuna esté cerrada, hace más de dos años, ni nunca lo hemos oído decir absolutamente nada sobre los quince mil costarricenses que, por no pensar como él, se encuentran exilados en varios países americanos.—Cuando vemos a estos defensores de la libertad (?) en estas actitudes tan deprimentes no sabemos por qué extraña asociación de ideas se nos ocurre imaginarnos al diablo repartiendo escapularios.

NOTAS EDITORIALES

Ante el silencio medroso de los capitalistas nacionales que, sólo en corrillos, en voz baja y en la intimidad, se atreven a criticar el despojo de que están siendo víctimas, los que sabemos que ellos mismos son los responsables de todo lo que está sucediendo en Costa Rica, deberíamos sonreír, complacidos, saboreando en silencio la inesperada revancha que nos ha deparado el tiempo, tan amplia, tan sabrosa y tan a corto plazo. Sin ningún temor (porque en aquellos tiempos sí existían libertades) éstos que ahora callan empavorecidos ante el poder omnimodo de quienes controlan absolutamente la riqueza pública, clamaban airadamente contra los tímidos avances de Calderón Guardia en favor de las gentes pobres del país. Financiaron un movimiento de oposición; aportaron enormes sumas para compra de armas y pago de mercenarios; ensangrentaron a Costa Rica, despedazándola económica y moralmente y nos sumieron a todos en el abismo de odios y de pasiones en que nos encontramos, sin que se le vea fin puesto que, en eso estamos todos acordes, las cosas van de mal en peor y el panorama nacional no puede ser más sombrío. — Si por encima de nuestras pasiones no pesara en nosotros, mucho más, un inquebrantable sentimiento de amor a Costa Rica, sería la ocasión llegada de sentarse cómodamente a contemplar cómo la Divina Providencia ha castigado, con creces, a los que inventaron un fantasma comunista en torno a Calderón Guardia. Según ellos, el Código de Trabajo y el Impuesto sobre la Renta eran disposiciones marxistas y para liquidar esa «orientación peligrosa para Costa Rica» era necesario eliminar del escenario político, a como hubiera lugar, a todo un partido mayoritario, persiguiéndolo sañuda y cruelmente aún después de vencido, y tratando de exterminar, uno a uno, económica y moralmente, a sus más leales y abnegados militantes. Ciegos, estúpidamente ciegos y topos anduvieron quienes alentaban esos propósitos. El calderonismo no sólo no ha sido exterminado, sino que hoy día es la única fuerza política que cuenta en el país, porque no ha perdido su moral, porque ha robustecido sus filas engrandeciéndolas y depurán-

dolas en el crisol de las persecuciones y el sacrificio, mientras lo que fué la oposición se hundía en el descrédito incumpliendo todas sus promesas y dedicándose, con voracidad insaciable, a satisfacer sus apetitos de venganza y a disfrutar sin escrúpulos de ninguna naturaleza, del festín del presupuesto. Si grande fue el fracaso en el aspecto político, en el económico y social ha sido inmensamente mayor.

No querían impuesto sobre la renta y les aplicaron los siguientes, de corte totalitario y comunista: Diez por ciento sobre todos los bienes, muebles e inmuebles; aumento del territorial, del de la renta; nuevos avalúos para exprimir más al contribuyente; aumento de los impuestos municipales; restablecimiento del gravamen de un dolar y medio sobre cada quintal de café (eliminado por el comunista Calderón Guardia). Para acabar de amarrar bien todos los cabos y tener el capital humillado a sus pies, sin que se atreva a levantar la cabeza, los hombres del nuevo régimen, crearon una serie de organismos que con la Banca Socializada, constituyen el Poder Económico, mil veces más fuerte y dominante que los tres poderes constitucionales. El poderoso cafetalero que contribuyó al establecimiento del «régimen de libertades y de justicia» en que vivimos, no debe sentirse muy satisfecho cuando tiene que pagar un dolar y medio sobre cada quintal de café que produce; cuando tiene que entregar sus dólares al 5,67; cuando para pagar abonos y maquinaria tiene que comprar sus mismos dólares al Estado totalitario que ayudó a crear, al 8,30; cuando se encuentra que sus recibos de Tributación Directa le han sido aumentados en un 46 por ciento; cuando ve que el presupuesto de gastos llega a CIENTO CUARENTA MILLONES y no se arregla una sola carretera, ni un camino de tierra, cuando en fin, a solas con su conciencia, se da cuenta de que ni moverse puede, porque si dice una sola palabra, el Sistema Bancario Nacional, dueño y señor absoluto e indiscutido del dinero y del crédito, puede rechazar su solicitud de préstamo, cuando necesite finan-

(Pasa a la página 7).

LA SITUACION CAOTICA de la POLITICA COSTARRICENSE

Entrevista con don Mauricio Salvatierra

Hemos podido llegar al fin al hotelito en que vive actualmente don Mauricio. Y él, con su clara visión política nos ha manifestado lo siguiente:

Es tal el caos político porque atraviesa hoy el país, que es imposible referirse, amigos míos, a cada uno de sus graves aspectos. No obstante, empecemos por donde empezaría Sancho Panza: por el aspecto económico. El zarzapó del diez por ciento que los glosloras le hicieron a los capitalistas, es único en la historia de América: todos lo saben. Pero, y qué ha resultado? Si Calderón Guardia pudo hacer quinientos kilómetros de carreteras pavimentadas e innumerables cañerías, puentes y edificios, con sólo sesenta millones de presupuesto, más o menos, en sus cuatro años de gobierno, en cambio, la Junta de Gobierno, en dos años y con trescientos millones de deuda y el diez por ciento e innumerables impuestos nuevos, NO HA HECHO NI UNA ALCANTARILLA. Dos años, porque Figueres lleva dos años de gobernar, bayoneta en mano, según todos lo saben y reconocen sin discusiones de ningún género. Ese es un hecho, aplastante, inmenso, sin precedentes, amigos míos. Eso es monstruoso. O la presdigidación tiene que ver algo con ésto o yo estoy loco. Un hecho elocuentísimo que no deja lugar a dudas. Por eso es que los arrepentidos son tantos, ya que en la antigua oposición — unos treinta mil votantes y Benjamín Odio no me dejará mentir —, no todos eran hombres de zarpa en ristre; muchos de ellos son gente honesta que no halla qué hacer con el descalabro. Y lo dicen con entera franqueza. Y lo manifiestan en forma tácita también, no asistiendo, por ejemplo, a las ovacioncitas del gobierno. QUE YA NO PUEDE LLER-

NAR NI DOS CUADRAS DE GENTE NI CON CHIQUILLOS. La Rerum Novarum no me dejará mentir tampoco; ni la fiestecita aquella del segundo aniversario de la gesta libertadora. En cambio, el calderonismo, con una misa pudo decir con inmenso orgullo: «Bien vale el calderonismo una misa.» No hubo propaganda para hacerla; no hubo trenes para hacerla; no hubo camiones para hacerla. Y la misa reveló cómo anda la cosa. Con decir que los camaradas aplastaron a la Rerum, está dicho todo: en gente y en entusiasmo. Uno dicen que la presencia del Padre Núñez en la ovación echó a perder el espectáculo. Pero no. Eso no es así. El Padrecito franciscano no tiene la culpa. Es el desastre total del gobierno el que la tiene toda entera. El desprestigio es tan grande, que nadie necesita ser un zahorí para comprender estos fenómenos de sociología elemental. Donde la cosa no resulta no hay gente y se acabó la fiesta.

Pero lo que más me asombra es la candidez de los glosloras que llaman a sus huestes — cuatro mil viejillos — para preparar la candidatura de Figueres, después de todo lo ocurrido. Veán, amigos míos: en eso hay gató encerrado. Ningún hombre cuerdo aunque sea glosloro, puede pensar que Figueres pueda obtener más de cuatro mil votantes. ¡Nadie en Costa Rica! Ciertamente la cordura y el gloslorismo son cosas antitéticas como el agua y el aceite, pero me refiero a otra cordura. Afirmando que ningún glosloro cree en la popularidad de Figueres y que el mismo Figueres no cree tampoco en ella, aunque él sea el autor del proyecto del túnel interoceánico. Eso no es admisible. Cualquiera otro ciudadano podrá tener más votos que

(Pasa a la página 6)

Enladrillado de sentencias

Los glosloras ya no ven, porque tienen los ojos llenos de vigas.

Ciertos periodistas ya no hablan; porque tienen la boca llena.

Cuando un gobierno cuenta por partidarios sólo a sus empleados y los empleados son quince mil, ni cuatro mil votan, por él. ¿Son, en consecuencia, todos los que dicen que son? ¡Que los oyeran cuando hablan en secreto!

El que vive comiendo pólvora pronto estalla.

Un partido con moral es temible.

Al hambre del pueblo llaman tigre.

El que mucho come pronto revienta.

Si el tiempo que se dedica a perseguir se dedicara a trabajar, buena cosecha tendríamos.

Entre un perseguidor y un perseguido que corren a la redonda, se corre el riesgo de que el último atrape al otro en la carrera.

Pronto se derrumba lo que se asienta en el odio. De inmediato se levanta lo que se siembra en el amor.

El malo, sin saberlo él mismo, se derrumba a sí mismo.

Cuando no se sabe si un hombre es un ignorante o un loco o un pícaro, es de las tres cosas a la vez, siempre que los hechos mantengan las disyuntivas. Si el caso se repite en grande escala, las siete plagas de Egipto no fueron más que simples ventoleras a la par del fenómeno. Las arcas quedarán vacías, los ríos secos, la libertad hecha pedazos, las cárceles llenas y los santuarios en desolación espantosa. ¿Habrá ocurrido en alguna parte?

Señora, Señorita:

No pague caprichos por sus vestidos. Cómprelos baratísimos, elegantes, de último modelo y magníficas telas, en la

EDIFICIO RIMOLO
Av. Alfredo Volio

Tienda "MAVIS"

50 vs. Norte de la
Iglesia La Dolorosa

Comparación entre las obras materiales hechas en los dos primeros años de Administración del Doctor Calderón Guardia, 1940 - 1942, con la ausencia total de obras de la misma especie de los Gobiernos de Figueres y Ulate en los dos últimos años

Causa verdadero asombro la comparación que anunciamos, siendo así que el gobierno de Calderón Guardia se desenvolvía en las condiciones más adversas—las de la Guerra Europea—; y con un presupuesto que osciló entre los cincuenta y cinco y los sesenta millones. Asombro porque los gastos de la Junta de Gobierno y del señor Ulate, en el mismo lapso, han ascendido a la monstruosa cifra de trescientos cuarenta y cuatro millones de colones, cuyos efectos no se ven en ninguna parte, haciendo un contraste extraordinario con las consecuencias de sólo ciento veinte millones, aplicados como se verá en la lista siguiente, a obras de los géneros más diferentes y hechas absolutamente en todas partes de la República. Jamás en administración alguna y tomando en cuenta cuatro años de gobierno, se hizo más con un menor número de colones. Pero, al par de este extraño y milagroso esfuerzo, se puede afirmar, todo lo contrario de los señores Figueres y Ulate: JAMAS SE HIZO MENOS CON MAYOR CANTIDAD DE DINERO QUE EN LOS DOS ULTIMOS AÑOS DE LOS SEÑORES FIGUERES Y ULATE. Este contraste asume escandalosas proporciones a los ojos del más sencillo ciudadano de la República. Y como TRIBUNA LIBRE no hace en sus páginas afirmaciones sin los respectivos documentos a la vista, solicita al lector que busque la confirmación de cuanto hemos afirmado, en las respectivas gacetas. Y sobre todo, en el examen mismo de las obras a que aludimos concretamente, para orgullo de los calderonistas y espanto de nuestros enemigos, ya que esas obras no son vanas palabras, sino lapidarias verdades que nadie podrá desmentir. Y juzgue una vez más el país y la América entera, de la calidad de nuestra doctrina y el saldo de muerte y desolación que esos enemigos han obtenido, con la palabra «liberación» por bandera y «honestidad» por camastro de lucha.

TRIBUNA LIBRE no tiene necesidad de insultar al enemigo con palabras soeces porque los documentos son tan sólidos, tan nume-

rosos, tan concretos, que entrañan en sí mismos la más robusta doctrina que jamás se haya alegado en favor de una causa. La siguiente es la nómina de una parte de las obras y construcciones realizadas por la Administración Calderón Guardia en el bienio 1940-1942:

Edificios públicos en la provincia de San José:

Casa Presidencial, Casa de la Madre y el Niño, Barriada del Corazón de Jesús, Ciudadela Calderón Muñoz, Obras en el Estadio Nacional, Palacio Municipal de San Isidro de Coronado, Dispensario Antituberculoso, Casa del guarda del Parque Bolívar.

Agencias de Policía:

Los de San Sebastián, Tabarcia, Agencia de Policía y Correos de Piedades de Santa Ana, la de San Antonio de Desamparados, la de Paso Ancho y la de Pavas.

Servicios públicos:

Matadero de Aserrf, Bodega de Carreteras Tributarias, Sesteo de Curridabat, Edificio para Radios Nacionales, Terminación de pabellones en el Reformatorio San Dimas, Cuadrante de Golfito, Cuadrante de Quepos.

Ampliaciones y nuevas construcciones:

Cuarteles de Armas de Buena Vista y Artillería, Cuartel de Policía Militar, Aeropuerto Internac., Edificio del Taller de Obras Públicas.

Monumentos en la ciudad de San José

General Antonio Maceo, en el Barrio República de Cuba; General San Martín, en la avenida San Martín; Morelos y Pavón, en la plaza Morelos y Fraternidad Panameño-costarricense, en la plaza España.

Obras de urbanización

Estadio Nacional, Plaza Barrio México, Loma de Ocloro, San Rafael de Escazú, Escazú, Plaza Llo-

rente de Tibás y Plaza de Deporte de San Francisco (Calle Blancos).

Otras construcciones menores

Tapia Honorio Arias, Cocina Escolar de Alajuelita, Asilo de las Mercedes, Quebrador de Piedra de Patarrá, Baños Antiparasitarios, Universidad Nacional y Alicantarillado.

Edificios públicos en la Provincia de Alajuela

Cuartel de Alajuela, Hospital de San Ramón, Mercado de Naranjo, Mercado de San Ramón, Mercado de Villa Quesada, Patronato de la Infancia de Alajuela, Pedestal de la Iglesia de La Agonía, Muro de la Iglesia de Tapezco, Busto del Padre Gómez en Palmares, Aeropuerto de Villa Quesada, Aeropuerto de Pital de San Carlos, Aeropuerto de Río Cuarto, Baños Antiparasitarios, Parque de San Mateo, Paseo León Cortés y lugares Públicos de San Mateo.

Reparaciones

Colonia de Toro Amarillo, Bodega de Alajuelita y Municipio de S. Ramón.

Edificios públicos en la Provincia de Cartago

Palacio Municipal de Paraíso, Beneficio de Arroz de Turrialba, Baño Antiparasitario de Oreamuno, y Hospital de Niños de Cartago.

Reparaciones

Campo de Ayala, Finca del Padre Carazo y Bodega de Materiales de Cartago.

Edificios públicos en la Provincia de Guanacaste

Planta hidroeléctrica de Liberia y Baños Antiparasitarios.

Reparaciones

Cuartel de Liberia, Iglesia de Santa Cruz, Parque de Liberia y Plaza Pública de Bagaces.

Edificios Públicos en la Provincia de Limón

Mercado de Limón, Baños Antiparasitarios, Reparaciones Cuartel

(Pasa a la página 5).

Comparación entre...

(Viene de la página 4)

ficio de Correos y Telégrafos, y Casa del Resguardo en Barra del Colorado.

Edificios Escolares en la República

Provincia de San José

Escuelas de Desamparados, San Pedro de Montes de Oca, Colón del Barrio Keith, de Petarrá en Desamparados, de Sabanilla de Montes de Oca, de Escazú, de Higuito en el cantón de Desamparados, de Tabarcia, La Uruca de Santa Ana, de Santa María de Dota, de Paso Ancho, de San Marcos de Tarrazú, de San Cayetano en San José, Corralar en Santa Ana, de Ipis de Goicoechea, Osejo, San Pablo de Turruabares, La Legua de Aserrí, Frailes de Desamparados, Teruel de Acosta, Santiago de Puriscal, Rosario de Desamparados, Alajuelita y San Pablo de Turruabares.

Provincia de Alajuela

Escuelas de Grecia, Atenas, San

Juan de Naranjo, San José Sur de Atenas, Jesús María de San Mateo, Zaragoza de Palmare, San Juan de Grecia, Tapezco, Venecia de San Carlos, Instituto de Alajuela (reparaciones), Escuela de Palmira de Alfaro Ruiz, Escuela de San Miguel de Naranjo (reparaciones), Escuela de Desamparados (reparaciones), Escuela de Aguas Zarcas (reparaciones), Escuela de San Pedro de Poás (reparaciones).

Provincia de Cartago

Escuelas de La Unión de Tres Ríos, de Pacayas, de Santa Cruz de Turrialba, de Capellades, de Tablón, de San Juan de Tobosi Norte, Casa de maestros en San Juan de Tobosi Sur, Escuelas de Potrero Cerrado, de Alumbre, de San Juan Sur de Turrialba y de Tobosi de Cartago (ampliación).

Reparaciones

Escuelas de Llano de los Angeles, Dulce Nombre de Cartago, Corraillón, Pastora, Tejar de Concepción, San Isidro de El Guarco,

San Rafael de Oreamuno y Jesús Jiménez.

Provincia de Heredia

Escuelas de San Joaquín de Flores, Birrí (Heredia), Birrí de Santa Bárbara, San Pedro de Santa Bárbara, San Pedro de Barba y Barreal (distrito de Lilloa).

Provincia de Guanacaste

Escuelas de Santa Rosa (Santa Cruz), San Juan de Santa Cruz, Los Planes de Carrillo, La Vigía (Nicoya), Ascensión Esquivel (ampliación), Arenal, Santa Cruz, Santa Rita, Nicoya, Veintisiete de Abril, Las Casitas, Nicoya; Niñas, Santa Cruz (ampliación), Hoja Ancha, Nicoya; Arado, Santa Cruz; Varones de Sia. Cruz (reparaciones), Cacao, Santa Cruz; Villarreal, Santa Cruz y Nambí, Nicoya.

Provincia de Puntarenas

Escuela U. de Guevara (reparaciones), Escuela de Esparia, Escuela de Purires, Escuela de Puerto Viejo y Construcciones Escolares de la United Fruit Company.

AL CONTINENTE AMERICANO

Denunciamos, con una solemnidad nacida de la tragedia que ha vivido Costa Rica en los últimos dos años, ante el Continente, el desorden económico y político que vive el país; el desorden social, traducido en inseguridad jamás vista, para los ciudadanos, no sólo de nuestro partido, sino, además, de todo el pueblo, aunque puede afirmarse, sin temor de exagerar, que ese Partido ya va constituyendo el noventa por ciento de la ciudadanía. TRIBUNA LIBRE, en el número anterior, dió cuenta matemática del extraordinario aumento de los gastos producidos en estos dos años de luto de la República. Y ha demostrado, con números, hasta la saciedad, que EN LOS CUATRO AÑOS DE GOBIERNO DE CALDERON GUARDIA, SE GASTO MEN \$ Y SE HIZO MAS OBRA VISIBLE Y CONSTRUCTIVA, EN TODOS LOS GENEROS DE LA VIDA NACIONAL, QUE FIGUERES Y ULATE JUNTOS, EN ESTOS DOS AÑOS ACIAGOS E HISTORICAMENTE HUNDIDOS EN EL DESCREDITO DE LA HISTORIA AMERICANA. Eso es lo que denunciamos de modo formal y categórico no por el simple prurito de hacerlo, sino, más bien, por la imperiosa necesidad de llamar la atención de América, sobre este hecho insulto de la vida costarricense, ameritada, en anteriores épocas, por los más sanos principios de la democracia, hasta el punto de que llegó a afirmarse, en todo el mundo, que Costa Rica era la Solza Americana.

Denunciamos a la América que hemos estado dirigiendo por tanta desorientada. Y más de una vez hemos recordado a la proposición del Sr. Figueres de abrir un

túnel interoceánico en nuestro país, con fines que, naturalmente, no hemos podido determinar claramente. Este hecho día idea exacta del estado mental bajo cuyo influjo va desarrollándose, a saltos imprevisibles, el gobierno de la nación. Y más de una vez nos hemos referido al pavoroso crimen del Codo del Diablo, atribuido por cierto jefe, a «simples muchachadas» de sus combatientes. Crimen que ha quedado sin explicación ni castigo, sin esclarecimiento de ninguna clase; y cuyas características han abierto una ola inesperada de asaltos sangrientos que asombran, día a día, al pueblo de Costa Rica.

Denunciamos al Continente que jamás se había desterrado un número mayor de compatriotas; y señalamos la fabulosa cifra de 15 mil desterrados, con el pretexto de que no pensaron como los despotas que los mantienen en el extranjero.

Denunciamos ante la América el hecho insulto en Costa Rica, de no haberse producido aún la natural amistad. Jamás se había visto nada más ensañado que esto en la República, a lo largo de toda su historia.

Denunciamos ante los otros pueblos hermanos, que el Gobierno de Costa Rica es una escuela del odio, alimentada por los periódicos de propiedad del Sr. Presidente, donde en forma desmesurada se insulta a los hombres representativos de otros países y se irrespeta el derecho a manifestar, de modo correcto, las ideas adversas al régimen. Prueba de ello es que «La Tribuna» se mantiene cerrada.

Denunciamos ante el Continente Americano que muchas instituciones privadas han recibido, directa o indirectamente, la orden de boicotear al obrero, de la mente

o del brazo, que pertenece a nuestro Partido. Y que el hambre agravada por la loca carrera de gravosísimos impuestos que inició el señor Figueres y sigue desenvolviendo en marcha ascendente el señor Ulate, se ha pronunciado, de esta suerte, en forma alarmante cuyas consecuencias es difícil prever o detener, puesto que estas normas de persecución, antes de amenguar, crecen con el odio desatentado de los dirigentes. Nos hemos referido, a este propósito, varias veces, al telegrama inquisitorial que el Sr. Ulate le enviara a un diputado que lo adversaba políticamente. Decía más o menos, refiriéndose a su víctima: «No le hable ningún Ulatista; no lo salude; no le compre; no le venda... etc., etc.» Documento que puede servir para un diagnóstico de una extraordinaria elocuencia...

Denunciamos ante el Continente que las persecuciones actuales, con el señor Ulate, no son menores, en ningún sentido, a las del señor Figueres.

Y después de estas denuncias hechas a grandes pincelazos, pedimos a quien co-respunda en el Continente a haga los estudios con el ánimo de determinar en serio las responsabilidades históricas de lo que está ocurriendo en Costa Rica.

Frente a esta horrible realidad, que pide a gritos que se la examine en nombre de la democracia, la propaganda de estos desacreditados gobernantes todavía sorprende o quiere sorprender a la América con falsas impresiones. Y por esta razón nos dirigimos al Continente, en una de las horas más tristes de Costa Rica, pidiendo no ya que se crean nue-

(Pase a la página 7)

EMPRESA LUIS P. JIMENEZ

ING. CIVIL

TELEFONO 5943 :: SAN JOSE, COSTA RICA :: APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

La situación caótica...

(Viene de la página 3).

Figures en unas elecciones. Y entonces me pregunto: ¿Qué estarán pensando los glostoras, que han restablecido la confianza en el voto popular con Benjamín Odio a la cabeza, al lanzar esa candidatura? ¿Estarán pensando en algo bueno? Vuelven a ver las fincas de Figueres y dicen: las elecciones las ganaremos nosotros. Y allá, en la cima de un potrero se distingue la silueta libertaria de una fortaleza. Y caemos en la cuenta. Y el pueblo cae en la cuenta con nosotros, pero no se la traga y se dispone a atajar a los garraferos. Esa es la verdad y no se asusten con lo que digo. Y díganlo en público, si quieren, que para eso estoy acostumbrado a la lucha. Es la verdad. La impopularidad de Figueres es tan profunda que, pensar en candidaturas le van tan mal como a un árbol salir corriendo por los llanos; o a un glostora hablar de botellas o de intrinsigencia moral, con lo enredados que están todos ellos en el repudio del público.

¿Y qué nos dice del Mensaje del señor Ulate?

Miren, muchachos. Ese Mensaje está hecho al gusto de Figueres. El

señor Ulate dijo, entre otras cosas, olvidando sus artículos del *Diario de Costa Rica*, contra el alza de sueldos de los diputados a ₡ 900.00—hoy ganan ₡ 1.500—, que él no había prometido rebajar el presupuesto, sino nivelarlo con sus entradas. Y que como las entradas de los infinitos impuestos que hambread hoy a Costa Rica le dejan margen para nivelarlo aunque llegue a ciento cuarenta y cinco millones—casi tres veces el presupuesto de Calderón, con el que hizo tantísimas obras—, pues él no veía nada malo en hacerlo crecer día a día conforme el aumento de impuestos. No sabe este señor que enriquecer a un gobierno en menoscabo del estómago popular es cosa que sólo se le puede ocurrir a un glostora y a nadie más en el mundo...

Don Mauricio: ¿No le dá miedo decir tanta cosa?

Miren amigos: la hora del miedo se acabó. Además, quién dijo miedo? La panza con hambre no sabe nada del miedo. El perseguido no sabe nada del miedo. Y decir calderonista es hablar de un hombre que si no lo come, le cuelgan. Lo importante es decir en voz alta lo que piensa toda la República. De aquí que TRIBUNA LIBRE sea hoy el periódico de mayor

vergeradura moral del país: es el periódico de Costa Rica...

Mil gracias, Don Mauricio. Y nos despedimos de él admirando al batallador incansable y al conversador exquisito.

Ud. no debe ignorar

QUE la CONFLUSION y el DESORDEN tienen completamente postrado al país desde que cayó en manos de los «libertadores».

QUE si usted guarda sus ahorros en casa corre gran peligro de que se los roben; y que si los lleva al banco quedan mordidos con todas las medidas de tipo sovietizante dictadas por los gobiernos glostora y ulático, respectivamente.

QUE en todas partes, apenas se puede, se manifiesta la inquietud y el descontento del noventa por ciento de la ciudadanía, con vives al Dr. Calderón. En las cárceles repletas de presos políticos; en los corrilos; en la Universidad; en las calles; en los caminos; en las plazas; en todas partes, el descontento inmenso contra estos gobiernos de la DEMOCRACIA y el ODIIO y el DESASTRE, se manifiesta en esta forma.

QUE el partido de los ARREPENTIDOS aumenta en progresión geométrica. Día con día se nos acercan amigos que otrora fueron opositonistas y nos expresan, en forma vehemente, la desilusión que han sufrido con los que fueron sus caudillos.

QUE mientras la figura del Dr. Calderón se perfila agigantándose en la historia con fulgores de inmortalidad, la de sus enemigos se oscurece y amengua a medida que pasan los días y el tiempo les arranca el disfraz.

QUE no hay nada más parecido a una ruina, que una «estructuración» glostora.

QUE ni con letreros celestes, ni con páginas sensacionalistas, ni con secciones de «Aunque usted no lo crea» logran ciertos periodiquillos oficiales ganarse de nuevo a sus partidarios desbandados.

Free-Westinghouse

La más fina de las máquinas de coser americanas. Funcionamiento garantizado por 20 años.



A. ZÚÑIGA & CÍA.

El escandaloso aum ..

(Viene de la primera página)

Esto no tiene justificación posible

Naturalmente, no tiene justificación posible este aumento escandaloso de los gastos públicos, que repercute sobre la economía nacional de un modo directo.

Recién pasada la revolución y mientras se ignoró el monto aproximado de los gastos públicos, el Gobierno quizás podía hacerle creer a los ingenuos que si se gastaba más era para restablecer la normalidad y para poner el país en orden, pero ahora, después de haber pasado dos años, tiempo más que suficiente para organizar la Administración Pública, y después de haberse gastado la fabulosa suma de 344 millones de colones en «obras» que no se ven por ninguna parte, es infantil pretender que la opinión acepte que se sigan gastando los dineros públicos a manos llenas con el mismo pretexto de la reorganización de la Administración Pública y de la reconstrucción del país. A ese paso llegaremos al año 60 y cada vez que el Gobierno quiera aumentar sus gastos echará mano al manoseado argumento de que está reparando los males del período 1940-48.

Al Continente...

(Viene de la página 3).

tras afiliaciones, sino que se las estudie en el propio terreno de los hechos a efecto de que se comprenda el verdadero estado de nuestra República. Queremos al menos que nos haga entrar justicia en la opinión continental. Y los documentos están aquí, en Costa Rica, constituyendo verdaderas montañas. Y así se explica, frente a la explotación del diez por ciento del capital, la propiedad privada se sienta estrechada; frente al ataque contra el comercio está ya en ruina pavorosa que no pueda detener sino un milagro; que la clase media esté sufriendo tanto como el campesino, los efectos de la carrera de impuestos; que la vida se haya puesto carísima; que nadie gane, a excepción de los gobernantes, lo suficiente para las necesidades elementales de la vida cotidiana.

Así se explica que estos señores hayan gastado más que Calderón Guardia y no hayan hecho absolutamente nada, ninguna obra concreta, en favor de la República.

Por eso, tras esta denuncia, en que se ofrecen documentos y no palabras, demandamos una seria atención sobre lo que está ocurriendo, a la no muy vieja y renombrada S. L. Americana de hace un tiempo.

Salud a la prensa de América de parte del pueblo hambreado y perseguido de Costa Rica, en nombre de los más altos principios de la cultura humana.

Y si no se justifica que la Junta gastara como gastó, menos se justifica que en el Gobierno del señor Ulate estemos sometidos a un Presupuesto de 140 millones de colones porque él no sólo se pasó ocho años criticando a Calderón Guardia y a Picado por lo que llamaba exceso de gastos—que nunca pasaron de 85 millones por año—, sino que durante el régimen de la Junta prometía, de a callado para no disgustar a Figueres, que él le pondría remedio al mal, que haría verdaderas economías, que rebajaría sueldos, que se acabarían las «botellas».

Qué dicen los periódicos de Ulate

Como nada de eso se ha hecho, como el Gobierno de Ulate lleva trazas de gastar en 1950 más que la Junta en 1949—lo cual es un record—sus periódicos oficiales ensayan de cuando en cuando alguna explicación, que naturalmente, a nadie convence. Así, por ejemplo, La Hora (22 de Marzo último), al publicar la truculenta información—rectificada por el propio Gerente del Banco Nacional de Costa Rica—sobre la emisión de 8 millones en Letras del Tesoro de la Administración Picado—que está nunca afectuó, creyó justificar el actual desorden fiscal y el derroche en que vivimos, con esta peregrina explicación.

«El despilfarro de los fondos públicos durante las Administraciones Calderón Guardia y Picado, los daños sufridos por el país durante la guerra de liberación nacional y luego la tarea de reconstruir la nación en bases sólidas, tanto moral como económica.

mente, constituyen los grandes problemas que está afrontando la Administración de don Otilio Ulate.»

Así es que según ese periódico «la tarea de reconstruir la nación» y liquidar las consecuencias de la guerra civil, justifican que el Presupuesto actual y el de los años venideros tenga un aumento de 54 millones de colones.

Vamos a tomar en serio a La Hora para demostrar que no hay tales problemas ni tal reconstrucción del país, y que una y otra cosa pudieron y debieron ser atendidos, de sobra, con sólo el dinero que botó la Junta, de suerte que a estas horas ya los gastos públicos debieran estar reducidos a su más bajo nivel, al que tuvieron en los tiempos de la Primera República. Vamos a suponer que efectivamente las consecuencias de la guerra civil fueran de las proporciones que se dice, que hubiera que reconstruir el país y reorganizar la Administración Pública en todo sentido; y vamos a demostrar que para todo se ha gastado ya suficiente dinero y que, en consecuencia, el Gobierno de Ulate debe ir buscando otros pretextos para justificar su elevado Presupuesto.

Aquí está la prueba del derroche

La maledicencia de nuestros enemigos creó la leyenda sobre los millones que el viento se llevó, y según los oficiosos defensores de Ulate, el aumento del Presupuesto actual en 54 millones obedece a que hay que pagar aquellos millones. Pues bien: ya se sabe que la Segunda República, en

(Pasa a la página 8)

NOTAS EDI...

(Viene de la página 19).

ciar su cosecha... Y así el industrial y así el comerciante y así todos, en esta Costa Rica «liberada» y socializada gracias al acierto y al talento de nuestros capitalistas que volcaron sus dineros en las manos de quienes los están salvando del comunismo... En uno sólo de sus famosos remates de divisas, el Banco Central obtuvo, al decir de la prensa oficial, una utilidad de OCHOCIENTOS MIL COLONES.—Sin entrar en extensas disquisiciones, haciendo cuentas claras, llegamos a la conclusión de que en pocos, pero en muy pocos años, a ese paso, la Banca Central y el Sistema Bancario Nacional, habrán absorbido la totalidad de la riqueza pública. El cafetalero, el industrial y el comerciante, no serán más que dóciles instrumentos al servicio del Estado Socialista, sin iniciativas ni posibilidades de llevarlas a cabo; sin libertados, con ganancias limitadas y racionadas al gusto de quienes mandan.

Quando el genio financiero de Alberto Marten anunció a los capitalistas que debían irse conformando con la idea de que sus capitales no eran suyos, sino de la colectividad, hubo quienes pensaron que tal dilante no pasaba de ser una de las tantas majaderías de ese representante del grupo comunizante jefado por Figueres. Ahora ya han podido comprobar que la cosa va de veras y aún un poco más rápida que en los tiempos de la Junta. Y...?

El escandaloso aum...

(Viene de la página 7)

sólo aumento de los impuestos y creación de otros nuevos, ha recaudado (hasta diciembre último) alrededor de 69 millones de colones, con lo cual creemos que de sobra han pagado lo que «el viento se llevó» y debe haber sobrado tamaño poco que por lo visto también se lo llevó el viento.

Cuáles son los otros pretextos

«Los daños sufridos por el país» con motivo de la guerra civil es, según «La Hora», otro motivo por el cual Ulate tiene que gastar como gasta. Pero se olvida el periódico oficial que precisamente para pagar esos daños y los consiguientes reclamos—¡y qué reclamos!—la Junta autorizó la emisión de ₡ 14.500.000.00 en Bonos de la Deuda Pública (Decreto-Ley No. 320 del 29 de diciembre de 1949). De modo, pues, que para los tales daños de guerra—pagados sólo a los amigos del Gobierno y nó a los calderonistas—ha habido fondos especiales.

Así es que los gastos de la revolución, si bien han salido del bolsillo de los costarricenses, no pesan sobre el actual Presupuesto y, en consecuencia, no deben tomarse como pretexto para justificar el aumento de éste.

Tampoco deudas de la Administración Picado

Otra cosa con que los infortunados defensores del señor Ulate creen justificar el abultado presupuesto de 1950, es el cuento de que hay que pagar cuentas pendientes de la Administración Picado. Para eso también existe una partida especial en Bonos de la Deuda Pública (Decreto-Ley No. 320 del 29 de Diciembre de 1948), por ₡ 28.500.000,00, y no obstante que esa suma está inflada como lo demostraremos en otra ocasión, lo importante por ahora es demostrar—como se demuestra—que Ulate no tiene que disponer ni un centavo del Presupuesto para el pago de tales cuentas pendientes.

Tampoco se dedica el Presupuesto al pago de Letras del Tesoro

El aumento de 54 millones en el Presupuesto tampoco está dedicado a la cancelación de la jaraña que en Letras del Tesoro dejó Figueres, pues las amortizaciones que a esa deuda se hayan hecho provienen de una entrada especial, o sea, el 10% establecido sobre las mercaderías de preferencia y primera categoría; de modo que la cacareada amortización de las

Letras del Tesoro en realidad no lo está haciendo el Gobierno sino el pueblo mismo, sobre cuyas espaldas pesa ese nuevo gravamen del 10%.

Tampoco en ayudar a la Producción, en Fomento o en Educación Pública

¿O se deberá el aumento del Presupuesto a alguna ayuda prestada a la producción a través de los Bancos? Tampoco, pues si bien los capitales de los Bancos particulares nacionalizados fueron ampliados en..... ₡ 6.322.800,00 y el del Banco Nacional de Costa Rica en 20 millones, es lo cierto que para eso se echó mano, como de costumbre, a la emisión de Bonos, con el consiguiente aumento de la Deuda pública y de la carga de intereses (Decretos-Leyes No. 218 del 13 de Octubre y No. 318 del 29 de Diciembre de 1948).

¿O será, se preguntarán otros, que ese aumento de 54 millones se invierte en obras de Fomento? Pues tampoco, porque el Presupuesto de Fomento apenas si ha aumentado en 2 millones de colones al año. Además, según publicaciones recientes [«El País», 27 de Abril último], el Gobierno se propone hacer muy pronto una emisión de Bonos del Café nuevo aumento de la Deuda Pública—por 8 millones de colones, para obras públicas se dice, lo cual viene a demostrar que el actual exceso de gastos no se debe, hasta el momento, a obras de Fomento pues para éstas—si es que se llegan a ver—se echará mano al crédito público.

Tampoco se ha beneficiado la Educación Pública con el aumento de gastos públicos.

No se paga la Deuda Externa y se aumenta la Interna

¿Será que el Gobierno dedica la suma en que se ha aumentado el Presupuesto, a la amortización de la Deuda Externa? Tampoco es eso, porque la Deuda Externa sigue en moratoria. En cuanto a la Deuda Interna, como creció durante el régimen de la Junta en cifras astronómicas, se traga parte apreciable del Presupuesto en sólo intereses, y como si eso fuera poco, ahora se anuncia («La Prensa Libre» 5 de Mayo último) que se le pedirá a los Bancos que aporten de sus utilidades una suma mayor para intereses de la Deuda Interna, lo cual viene a demostrar una vez más, que la famosa Banca nacionalizada no es más que una buchaca que tiene el

Fisco para sacar plata cada vez que anda en apuros, sin que la producción nacional alcance a beneficiarse con la comunizante nacionalización Bancaria.

En resumen:

Para concluir: si los 54 millones en que está aumentado el Presupuesto actual, no se gastan en obras de Fomento, o en Educación Pública, o en reducir la deuda pública, como tampoco en gastos provenientes de la guerra civil pues éstos—abultados y todo como fueron—deben de haberse cubierto con Bonos, entonces—se pregunta el acasado contribuyente—¿en qué se gastan esos millones?

La respuesta es muy sencilla: se gastan en grandes sueldos, en nuevos organismos burocráticos, en crearse nuevos puestos, en «botellitas», como lo demostraremos en nuestra próxima edición.

El Procurador no...

(Viene de la página 1).

acusación va a ser presentada contra lezzi, que desde hace mucho tiempo está en la dulce y bella Italia, que lo vio nacer. Pero hombre, si todo el mundo sabe que lezzi fué también atracado por quienes planearon y consumaron ese escandaloso atraco a la hacienda pública. Si no es un secreto que a la pobre señora lezzi sus abogados y los «serruchos» la conformaron con setenta mil colones y ellos se repartieron QUINIENTOS TREINTA Y PICO MIL. Siga preguntando el señor Procurador, no desmaye. Puede ser que alguien se atreva a decirle el nombre de los destacados personajes que intervinieron en el asunto.

Y puede ser, también, que alguna alma caritativa le indique al señor Procurador lo que a nuestro juicio está bien claro. Si el pago a lezzi fué un asalto, hay que responsabilizar a los funcionarios que lo autorizaron con su firma ¿no le parece? Y si no estamos equivocados, en los archivos del ministerio debe quedar algún dato y si eso es mucha molestia, pues busque la Gaceta, búsquela, señor Procurador, vea la fecha en que se hizo ese pago y vea quién firma el acuerdo. Demuestre, en este caso, la millonésima cantidad de interés que ha puesto en consumir la ruina de centenares de familias costarricenses, condenadas injustamente por el Tribunal de Maldeá, o Probidá, como usted lo llama, señor Tossil.